
СТЕНОГРАММА 

Дня депутата 

14 ноября 2023 года 

 

Двадцать шестой День депутата Государственного Собрания Республики 

Марий Эл седьмого созыва проходит в зале заседаний Дворца Конгрессов 

Республики Марий Эл. 

Председательствует Председатель Государственного Собрания Республики 

Марий Эл Смирнов А.В. 

Председательствующий. 

Уважаемые депутаты и приглашенные! 

В соответствии с программой подготовки и проведения сороковой 

бюджетной сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл сегодня 

проводится День депутата. 

Тема Дня депутата: "О проекте закона Республики Марий Эл 

"О республиканском бюджете Республики Марий Эл на 2024 год и на плановый 

период 2025 и 2026 годов". 

В работе Дня депутата принимают участие депутаты Государственного 

Собрания Республики Марий Эл седьмого созыва, члены Правительства 

Республики Марий Эл, министры, руководители территориальных органов 

федеральных органов государственной власти в Республике Марий Эл, 

руководители государственных органов Республики Марий Эл, главы 

муниципальных образований Республики Марий Эл – председатели Собраний 

депутатов, председатели республиканских отраслевых организаций профсоюзов, 

должностные лица Администрации Главы Республики Марий Эл, члены 

Молодежного парламента Республики Марий Эл, государственные гражданские 

служащие Аппарата Государственного Собрания Республики Марий Эл, 

приглашенные. 

Уважаемые депутаты и приглашенные, приступаем к работе. 

Программа Дня депутата у вас имеется. 
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Рассматривается первый вопрос "О прогнозе социально-экономического 

развития Республики Марий Эл на 2024 год и на плановый период 2025 

и 2026 годов". 

Слово предоставляется министру промышленности, экономического 

развития и торговли Республики Марий Эл Крылову Станиславу Игоревичу. 

Крылов С.И. 

Уважаемый Анатолий Васильевич! 

Уважаемые депутаты и приглашенные! 

Представляю прогноз социально-экономического развития Республики 

Марий Эл на 2024 год и на плановый период до 2026 года. 

Среднесрочный прогноз разработан с учетом сценарных условий развития 

экономики Российской Федерации, прогнозных показателей органов 

исполнительной власти, муниципальных образований, основных 

системообразующих организаций республики, а также сложившейся ситуации в 

экономике в текущем году. 

По рекомендации Правительства Российской Федерации прогноз 

сформирован в двух вариантах – консервативном и базовом. Базовый вариант 

заложен в основу республиканского бюджета Республики Марий Эл 

на ближайшие три года.  

В базовом варианте прогнозируется устойчивая динамика роста основных 

параметров социально-экономического развития Республики Марий Эл за счет 

реализации комплекса мер поддержки отраслей экономики и активизации 

инвестиционных процессов. 

Консервативный вариант основан на менее благоприятном сценарии 

развития экономики в условиях применения санкционного режима. 

Кратко остановлюсь на тенденциях развития отраслей экономики в текущем 

году.  

В условиях санкционного давления по итогам 9 месяцев 2023 года 

обеспечен рост в основных отраслях экономики: производства промышленной 

продукции - на 18,4 процента, продукции сельского хозяйства - на 0,3 процента, 
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оборота розничной торговли - на 4,9 процента, работ по виду деятельности 

"Строительство" - на 11,1 процента, ввода жилья - на 0,5 процента. 

Существенные положительные тенденции отмечаются и на рынке труда 

республики. Уровень регистрируемой безработицы по состоянию на 1 октября 

2023 года снизился до исторического минимума – 0,56 процента от экономически 

активного населения. Среднемесячная заработная плата работающих увеличилась 

за 8 месяцев текущего года на 19,8 процента и составила 45,7 тысячи рублей. 

Для обеспечения устойчивого развития экономики республики реализуются 

комплексные меры поддержки реального сектора, в том числе через фонды 

развития промышленности и предпринимательства посредством предоставления 

льготных займов и поручительств, а также субсидирование реализации 

инвестиционных проектов, возмещение части затрат на модернизацию 

производства и поддержка ведущих направлений сельского хозяйства. На эти 

цели на сегодня направлено из федерального и республиканского бюджетов 

2 млрд рублей.  

В рамках индивидуальной программы за 2020 - 2022 годы и текущий период 

2023 года предоставлены субсидии 22 предприятиям агропромышленного 

комплекса на реализацию инвестиционных проектов по развитию молочного 

скотоводства, семеноводства, переработки сельхозпродукции, льноводства на 

сумму 730,1 млн рублей, что позволило создать 636 новых рабочих мест, привлечь 

5,6 млрд рублей внебюджетных средств.  

В части стимулирования промышленного производства с начала 

деятельности регионального Фонда развития промышленности выдано 

19 льготных займов на развитие предприятий деревообработки, металлических 

изделий, строительных материалов на общую сумму 300,2 млн  рублей. Создано 

322 новых рабочих места, привлечено 330 млн рублей внебюджетных инвестиций. 

В целом реализация мероприятий программы на сегодня уже позволила 

создать 1 000 новых рабочих мест, привлечь 5,9 млрд рублей внебюджетных 

инвестиций, ввести 10 социально значимых объектов.  
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В целях поддержки экспортно ориентированных предприятий республики 

ведется активная работа по оказанию содействия в развитии экономических 

отношений с дружественными странами.  

Одним из ключевых инструментов развития экспортной деятельности 

является АНО "Агентство инвестиционного и экспортного развития Республики 

Марий Эл".  

С начала 2023 года агентством оказано 168 услуг 99 экспортно 

ориентированным субъектам предпринимательства, 7 организаций заключили 

8 экспортных контрактов на сумму 33 тысяч долларов США, 

на специализированных электронных торговых площадках размещена продукция 

52 экспортно ориентированных компаний республики.  

Значимым инструментом развития региона является реализация 

национальных проектов. 

Республика принимает активное участие в 12 национальных проектах, 

в рамках которых успешно реализуются 47 региональных проектов, достигнуты 

существенные положительные результаты.  

На сегодня по уровню достижения национальных проектов республика 

занимает 30-е место среди регионов России.  

В рамках национальных проектов за 2019 год и текущий период 2023 года 

построены и реконструированы более 70 социально значимых объектов - детские 

сады, школы, фельдшерско-акушерские пункты, дома культуры, объекты 

водоснабжения. В 2023 году ведутся работы по 38 объектам капитального 

строительства, из них 24 объекта запланированы к вводу в текущем году. 

Среди основных результатов за 2019 - 2023 годы необходимо также назвать: 

благоустроено 472 дворовые и общественные территории, ликвидировано 

86,8 тысячи кв. м аварийного жилья, приобретено свыше 230 единиц 

медицинского оборудования, 13 автоклубов, в 214 образовательных организациях 

внедрена цифровая образовательная среда, открыто 64 центра образования "Точка 

роста", созданы 3 детских технопарка "Кванториум", центр цифрового 
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образования "IT-куб", региональный центр поддержки одаренных детей 

"Волгенче" и многое другое.  

По ряду нацпроектов республика вошла в число лучших регионов России. 

Так, по национальному проекту "Безопасные качественные дороги" мы уже 

третий год занимаем лидирующие позиции. Проведены ремонт и реконструкция 

более 1,3 тысячи км автомобильных дорог, в том числе отремонтировано 206 км 

дорог опережающими темпами.  

По итогам текущего года ожидается сохранение положительной динамики 

в основных отраслях экономики.  

Индекс промышленного производства по итогам 2023 года оценивается 

на уровне 114,6 процента, продукции сельского хозяйства - 100,5 процента, 

оборота розничной торговли - 105 процентов.  

По прогнозу на 2024 - 2026 годы основные параметры развития отраслей 

экономики и доходов населения улучшены по сравнению с основными 

тенденциями, заложенными в прогнозе на 2023 - 2025 годы, за счет ускоренной 

адаптации базовых отраслей экономики к внешним условиям, в частности 

санкционному давлению, введению торговых и финансовых ограничений рядом 

недружественных государств, а также благодаря принимаемым мерам 

по поддержке экономики. 

В 2024 году прогнозируется рост валового регионального продукта 

на 3 процента в сопоставимых ценах, в 2025 - 2026 годах - не менее 3,2 процента 

ежегодно. 

В 2024 - 2026 годах индекс промышленного производства прогнозируется 

на уровне 104,2 - 104,8 процента в год, объем отгруженной продукции в 2026 году 

составит 297,1 млрд рублей. 

Рост промышленного производства прогнозируется за счет повышения 

инвестиционной активности предприятий и реализации инвестиционных 

проектов, в том числе посредством реализации программ Фонда развития 

промышленности Республики Марий Эл.  
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В 2024 - 2026 годах в сфере промышленности запланирована реализация 

34 инвестиционных проектов на сумму 10,3 млрд рублей, направленных 

на разработку новой высокотехнологичной продукции, техническое 

перевооружение и создание конкурентоспособных производств на базе 

наилучших доступных технологий. 

В рамках индивидуальной программы социально-экономического развития 

Республики Марий Эл фондом развития промышленности планируется оказать 

поддержку в реализации не менее 9 инвестиционных проектов, на его 

докапитализацию в 2024 году будет направлено более 212 млн рублей.  

Всего за годы реализации индивидуальной программы предусмотрена 

поддержка не менее 28 инвестиционных проектов.  

Учитывая высокую эффективность программы в части экономического 

роста, Правительством Республики Марий Эл направлены в Министерство 

экономического развития Российской Федерации предложения о продлении 

индивидуальной программы социально-экономического развития республики 

до 2030 года, в рамках которой предлагается дальнейшая докапитализация Фонда 

развития промышленности республики, создание и капитализация еще одного 

объекта инфраструктуры поддержки реального сектора экономики - фонда 

развития Республики Марий Эл, а также создание особой экономической зоны 

промышленно-производственного типа.  

Предложения республики поддержаны Министерством экономического 

развития Российской Федерации и Советом Федерации в рамках проведенных 

Дней Республики Марий Эл.  

Нельзя не отметить и планируемую реализацию проекта "Кластер 

радиоэлектроники России" по созданию современного производства микросхем 

на базе акционерного общества "Завод полупроводниковых приборов" и запуск 

линии по производству печатных плат повышенного 6 и 7 классов точности 

на предприятии общества с ограниченной ответственностью "Технотех" 

стоимостью 7,5 млрд рублей.  
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Реализация проекта направлена на развитие отечественной 

радиоэлектроники, позволит снизить зависимость России от импортной 

электронной компонентой базы. 

В агропромышленном комплексе в 2024 - 2026 годах прогнозируется 

умеренный рост объемов производства продукции сельского хозяйства                   

на 0,6 - 0,8 процента в год, что связано с эффектом высокой базы и роста 

в предыдущие годы. 

В структуре сельскохозяйственного производства по-прежнему наибольший 

удельный вес (70 процентов) будет приходиться на животноводство. 

Развитие агропромышленного комплекса республики планируется за счет 

дальнейшей модернизации материально-технической и технологической базы 

организаций, внедрения интенсивных технологий, базирующихся на новом 

поколении сельскохозяйственных машин, а также привлечения инвестиций 

в отрасль. В 2024 - 2026 годах планируется реализация 9 крупных 

инвестиционных проектов, предусматривающих строительство животноводческих 

комплексов, молочных ферм, объектов семеноводства, стоимостью 

10,8 млрд рублей. 

На стимулирование и поддержку аграриев и переработчиков 

сельхозпродукции в 2024 году будет направлено 1,2 млрд рублей бюджетных 

средств (в том числе в рамках индивидуальной программы - 352,5 млн рублей), 

в 2025 году - 622,3 млн рублей и в 2026 году - 667,5 млн рублей. 

Проводимые мероприятия позволят к 2026 году увеличить производство 

мяса скота и птицы в живом весе до 346 тысяч тонн, молока - до 212 тысяч тонн, 

яиц - до 468 млн штук. 

Важной составляющей успешного развития экономики республики является 

улучшение предпринимательского климата и поддержка малого и среднего 

бизнеса.  

Прогнозируется, что оборот малых и средних предприятий вырастет за три 

года на 13,6 процента и составит 240,7 млрд рублей, численность занятых 

увеличится до 43 тысяч человек. 
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Положительная динамика прогнозируется за счет развития программ 

льготного кредитования и дальнейшей реализации региональных проектов 

в рамках национального проекта "Малое и среднее предпринимательство 

и поддержка индивидуальной предпринимательской инициативы".  

Так, за три прогнозируемых года региональным Фондом поддержки 

предпринимательства планируется предоставить порядка 700 займов, объем 

гарантийной поддержки составит не менее 1,3 млрд рублей.  

Продолжится оказание финансовой поддержки в форме грантов 

социальным предприятиям и молодым предпринимателям до 25 лет, 

их количество возрастет до 110 единиц. 

Одной из государственных мер по обеспечению оптимальных условий для 

работы бизнеса является снижение административного давления посредством 

осуществления государственного контроля и надзора. 

В республике ведется планомерная работа по снижению административного 

давления за счет замены контрольных и надзорных мероприятий 

профилактическими. И эта работа дает свои результаты. 

Количество проверок в 2022 году по отношению к 2021 году сократилось 

вдвое – до 420 единиц. В то же время профилактических мероприятий проведено 

почти в 4 раза больше, чем контрольных (1 618 единиц).  

В соответствии с рейтингом по индексу административного давления, 

формируемым Аппаратом Уполномоченного при Президенте Российской 

Федерации по защите прав предпринимателей, республика в 2021 году занимала 

лишь 78-е место, а в 2023 году вошла в десятку регионов с самым низким 

индексом административного давления.  

Работа в этом направлении будет продолжена. 

В строительном комплексе республики в 2024 - 2026 годах ожидается также 

умеренный рост объемов выполненных работ в пределах 0,1 - 0,2 процента 

ежегодно с учетом значительного объема строительства объектов в рамках 

национальных проектов в 2019 - 2023 годах, о чем было сказано выше в докладе, 

в 1,3 раза. В 2024 - 2026 годах запланированы строительство и реконструкция  
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25 объектов социальной сферы, дорожной сети, транспортной и инженерной 

инфраструктуры, жилищно-коммунального хозяйства.  

Строительство и реконструкция объектов будут осуществляться 

с привлечением федеральных средств, что предусмотрено в рамках национальных 

проектов, индивидуальной программы и федеральной адресной инвестиционной 

программы. 

Продолжится реализация мероприятий по обеспечению жильем населения 

республики. Всего за три года по прогнозу будет введено жилья общей площадью 

около 1,6 млн кв. метров. 

Вложение бюджетных инвестиций в основной капитал, а также реализация 

инвестиционных проектов за счет собственных и привлеченных средств 

организаций окажут влияние на стабильный рост инвестиций в прогнозируемом 

периоде. В целом в 2024 - 2026 годах планируется реализация более 20 крупных 

проектов, направленных на развитие производства в промышленности, сельском 

хозяйстве, а также IT-сфере, стоимостью 19,5 млрд рублей. 

С учетом вышеназванных факторов в 2024 - 2026 годах рост инвестиций 

в основной капитал в целом по экономике прогнозируется  на 2,9 - 3,9 процента 

в год. 

В условиях повышения потребительского спроса и существенного 

замедления инфляционных процессов ожидается увеличение розничного 

товарооборота.  

Прогнозируется стабильный рост оборота розничной торговли 

до 3,4 процента в год в сопоставимых ценах, его объем в 2026 году достигнет 

161,6 млрд рублей. 

Индекс потребительских цен прогнозируется в 2024 году на уровне 

106,2 процента с последующим снижением до 104 процентов в 2026 году. 

Поддержку потребительскому спросу в среднесрочном периоде окажет 

реальный рост доходов населения.  

Среднедушевые денежные доходы населения республики, по прогнозу, 

увеличатся с 31,2 тысячи рублей в 2024 году до 34,9 тысячи рублей в 2026 году. 
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Рост денежных доходов будет обеспечен прежде всего за счет трудовых 

и предпринимательских доходов при реализации в полном объеме всех 

перечисленных мер социальной поддержки. 

С учетом роста производства в основных отраслях экономики, намерений 

основных системообразующих организаций, повышения минимального размера 

оплаты труда прогнозируется увеличение среднемесячной заработной платы 

работающих на 5,7 - 6,6 процента в год, ее величина вырастет с 50,3 тысячи 

рублей в 2024 году до 56,4 тысячи рублей в 2026 году.  

В сфере занятости населения в 2024 - 2026 годах предполагается сохранение 

стабильной ситуации, уровень регистрируемой безработицы не превысит 

0,7 процента. 

В целом представленный прогноз социально-экономического развития 

республики на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов с учетом 

намеченных планов и мероприятий предполагает более высокий темп роста 

экономики, чем в среднем по Российской Федерации. Так, рост валового 

регионального продукта за 2024 - 2026 годы прогнозируется на 9,8 процента, 

в целом валовой внутренний продукт по Российской Федерации - на 7 процентов.   

Не хотелось бы оставить без внимания решения по обеспечению 

дальнейшего поступательного развития экономики и социальной сферы 

республики, рассмотренные на площадке Совета Федерации и включенные 

в постановление Совета Федерации от 8 ноября 2023 года № 644-СФ. 

Среди основных мероприятий – это пролонгация индивидуальной 

программы социально-экономического развития до 2030 года, о чем было сказано 

ранее, дополнительная поддержка проектов кураторства федеральных округов, 

реализация значимых объектов транспортного комплекса, дорожного хозяйства, 

строительство общеобразовательных организаций в г. Йошкар-Оле, г. Волжске, 

Медведевском районе, строительство 2 учреждений здравоохранения 

(онкологического диспансера, инфекционного корпуса Детской республиканской 

клинической больницы), реставрация важных объектов культуры (Замок 



11 
Шереметева и Марийский национальный театр драмы им. Шкетана), завершение 

и реконструкция объектов спорта, социального обслуживания. 

Всего в постановлении Совета Федерации о государственной поддержке 

социально-экономического развития Республики Марий Эл рекомендованы 

к реализации более 30 значимых мероприятий, предполагающих в том числе 

строительство (реконструкцию) 60 объектов. Общая сумма поддержанных 

мероприятий составляет 65 млрд рублей, из них 34,6 млрд рублей - 

необеспеченная финансированием потребность в рамках проектов кураторства 

федеральных округов.  

Эти решения также повлияют на положительную динамику социально-

экономического развития Республики Марий Эл в прогнозируемом периоде.  

В республике реализуются 5 таких проектов с наибольшим положительным 

влиянием на развитие экономики: ранее названный проект "Кластер 

радиоэлектроники России", а также "Развитие Йошкар-Олинской городской 

агломерации", "Центр этнотуризма на Волге", "Газ для всех", "Современная 

медицина".  

Уже обеспечены положительные итоги реализации проектов. За 2022 год 

и текущий период 2023 года все запланированные целевые показатели 

выполнены: создано 1 189 рабочих мест, привлечено 16,2 млрд рублей 

внебюджетных инвестиций, дополнительно произведено товаров и услуг 

на 33,5 млрд рублей. 

За 2024 - 2030 годы планируется создать около 5 тысяч рабочих мест, 

привлечь 86 млрд рублей внебюджетных инвестиций, дополнительно произвести 

товаров на 84 млрд рублей. 

Органами исполнительной власти Республики Марий Эл на постоянной 

основе ведется работа с федеральными органами исполнительной власти 

по включению мероприятий проектов в федеральные программные документы 

с обеспечением соответствующего финансирования. 

В заключение необходимо отметить, что положительная траектория 

развития в 2024 - 2026 годах будет в значительной степени определяться 
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эффективной реализацией мер экономической политики, повышением 

инвестиционной и предпринимательской активности, расширением 

внешнеэкономического взаимодействия с партнерами из дружественных 

государств, опережающим развитием дорожной, коммунальной, социальной 

инфраструктуры, повышением благосостояния граждан. 

Председательствующий. 

Спасибо, Станислав Игоревич. 

Будут ли вопросы к Станиславу Игоревичу? 

Зубков Г.Г. 

Уважаемый Станислав Игоревич! Первый вопрос такой. Сегодня Глава 

республики на прямой линии с жителями Республики Марий Эл, Вы тоже это 

озвучили, говорил о темпах роста промышленного производства в районе 18 %, 

это хороший показатель. Но мне бы хотелось узнать инфляционную 

составляющую, влияющую на рост стоимости выпускаемой продукции. Она 

существенная или остается на том же уровне? 

Второй вопрос. Планов много, и мы с удовлетворением отмечаем, что они 

должны быть осуществлены. Но есть одна небольшая проблема, об этом сегодня 

говорил Юрий Викторович – это нехватка рабочих рук. Это действительно так. 

Наша республика, несмотря на достаточно высокую заработную плату (тут цифры 

разные, но последние, на мой взгляд, более объективные - около 53 тысяч рублей), 

входит в пятерку регионов Приволжского федерального округа по недостатку 

рабочих рук на селе. Это и в других отраслях промышленности. Будет ли 

Министерство вместе с другими заинтересованными министерствами 

разрабатывать комплексную программу по вовлечению трудовых ресурсов в 

развитие промышленности, строительства, сельского хозяйства нашей 

республики? Спасибо. 

Крылов С.И. 

Отвечу на первый вопрос. Конечно, темпы роста инфляции влияние имеют, 

но те показатели, которые мы озвучили, представлены с учетом инфляционной 

составляющей. Поэтому те цифры, которые мы обозначили (за 9 месяцев показан 



13 
очень хороший результат в промышленности), с учетом коэффициента 

на инфляцию. Этот результат от тех промышленных предприятий, которые 

нарастили обороты (оборонные предприятия нарастили обороты в 2-3 раза), 

за счет этого индекс промышленного производства увеличился. 

По созданию программы развития на селе. Эта программа разрабатывается. 

Мы совместно с Министерством сельского хозяйства рассматриваем вопрос. 

Мы видим убыль населения из села, потому что у нас приезжали граждане из 

Узбекистана, Таджикистана, которые работали, а сейчас этот поток сократился. 

Мы думаем, что все восполнится, так как мы разрабатываем программы развития, 

переобучения людей. В основном требуется обучение квалифицированных 

кадров.  

Что касается необходимости создания рабочих мест, мы над этим работаем 

совместно с Министерством труда и социальной защиты.   

Царегородцев С.Н. 

Станислав Игоревич, Вы сказали, что пробел будет восполнен. За счет каких 

ресурсов он будет восполнен? За счет трудовых ресурсов республики или все-таки 

это будут приезжие работники? 

Крылов С.И. 

За счет перераспределения тех ресурсов, которые освобождаются. У нас 

количество растет в малом бизнесе, переходят в индивидуальные 

предприниматели. Если мы говорим о промышленных предприятиях, то мы 

делаем различные программы для привлечения трудовых ресурсов на 

промышленные предприятия. Это, во-первых, программы по переселению. 

Например, возможна льготная ипотека для людей, которые приезжают, 

повышение уровня заработной платы людей, которые работают на производстве. 

За счет этого мы видим, что не так сильно снижаются трудовые ресурсы. 

Я думаю, что это будет компенсировано.  

Например, завод ММЗ. Они говорили, что у них потребность в кадрах 

составляет более двух тысяч людей, но, когда стали спрашивать, есть 

ли необходимость в дополнительных мерах поддержки, они отказались, потому 
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что эти две тысячи они собрали с других производств за счет повышения 

заработной платы. К ним люди пошли, и в настоящее время они не испытывают 

проблем с трудовыми ресурсами. Я думаю, мы продолжим работу в этом 

направлении. 

Глущенко Н.В. 

Уважаемый Станислав Игоревич, у меня к Вам следующий вопрос. 

Вы, наверное, в курсе, что в городе Йошкар-Оле есть витаминный завод, который 

долгие десятилетия существовал и изготавливал прекрасную продукцию, что 

на сегодняшний день, самое главное, люди, сотрудники этого предприятия, они 

вынуждены, со слов работников, по собственному желанию увольняться, их так 

просят. У меня вопрос к Вам как к министру промышленности и экономического 

развития: планируете ли Вы приложить все необходимые меры? Как мы 

понимаем, москвичи взяли в свои руки этот завод, но он им не нужен. Но в 

условиях санкций Республика Марий Эл может быть в передовиках по выпуску 

препаратов, которые в свое время были востребованы. 

Я хочу услышать, есть ли в планах вашего Министерства выкупить, забрать, 

что-нибудь сделать для того, чтобы, первое, сохранить это предприятие и, второе, 

сохранить рабочие места, а их достаточно много, есть люди, которые всю жизнь 

проработали на этом предприятии.  

Второе. У меня к Вам большая просьба, к вашему Министерству, которое 

планирует социально-экономическое развитие нашей республики, обратить 

внимание на тему, которую мы уже подробно обсудили с министром 

строительства Ошлановой Натальей Витальевной, думаю, с муниципалитетом 

города Йошкар-Олы мы дойдем также до Министерства финансов, 

о необходимости создания республиканской программы, благодаря которой мы 

сможем на территории всей Республики Марий Эл благоустроить (там, где нет) и 

отремонтировать (там, где есть), а самое главное, содержать детские игровые 

площадки. На сегодняшний день в Республике Марий Эл это одна из острых тем, 

и я думаю, что Вы знаете. Для того чтобы начать восстанавливать или строить 

детские игровые площадки на территории всей республики, необходимо 
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принимать свои собственные республиканские меры. Мы на публичных 

слушаниях внесли такое предложение. У меня к Вам просьба, к вашему 

Министерству, чтобы обратили внимание на наше предложение, поучаствовали в 

разработке этой республиканской программы и чтобы она на следующий год 

пусть маленькими шажками, но начала шагать по нашей республике. Я думаю, все 

руководители муниципальных образований поддержат эту республиканскую 

программу. 

Спасибо. У меня еще много вопросов, но начнем с этого. 

Крылов С.И. 

Начну со второго вопроса. Мы обязательно примем активное участие в 

разработке этой программы. Но хочу сказать, что у нас есть местные инициативы, 

мы их поддерживаем, муниципалитеты выходят с предложениями по детским 

площадкам, мы в этом году в два раза увеличили объем финансирования из 

регионального бюджета на местные инициативы, мы знаем, что уже некоторые 

реализованы. Мы со своей стороны окажем помощь, а также со стороны Фонда 

поддержки предпринимательства. 

По вопросу, связанному с "Марбиофармом". Предприятие очень сложное, 

оно не государственное, это частная компания. Собственник был помещен в места 

лишения свободы. Есть управленческий персонал, который ищет деньги для 

поддержания производства. Мы со стороны Правительства проводили целый ряд 

мероприятий. Со стороны Министерства труда и социальной защиты оказана 

помощь в выплате денежной компенсации людям. Благодаря этому коллектив не 

развалился. Да, было проведено сокращение людей, но трудовой коллектив 

удалось сохранить. Конечно, кому-то пришлось уйти на полставки, но трудовой 

коллектив сохранился. Недавно поменялся собственник, пришел новый директор. 

Его основная задача – поднять производство. Попытки в этом направлении 

ведутся. Идет поиск дополнительных финансовых средств. Мы встречались с 

руководством. Я думаю, предприятие заработает в полную силу. Пока не могу 

сказать про сроки, но работа продолжается. 
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Глущенко Н.В. 

Позвольте, пожалуйста, две маленькие ремарки. Станислав Игоревич, про 

местные инициативы все знают. Я не хочу, чтобы Вы говорили о том, о чем знают 

все. Есть места, где невозможно использовать эту программу. Это первое. 

Я не хочу, чтобы Вы отвечали на вопросы, которые необходимо решать, 

тем, что не относится к этому. И второе. Время собирать камни. Я понимаю, что 

Вас в это время не было в республике, когда разбазаривали государственное 

имущество, но сейчас нужно приложить усилия. Пришел директор, есть у него 

цель, что-то он там пытается, но люди говорят о том, что их просят увольняться. 

Председательствующий. 

Наталия Владимировна, у Вас вопрос или выступление? 

Глущенко Н.В. 

У меня ремарка. 

Председательствующий. 

Уважаемые коллеги, еще вопросы.  

Сегодня мы рассматриваем бюджет и социально-экономический прогноз – 

это первый этап. С завтрашнего дня начнется рассмотрение этих вопросов 

в комитетах. Будет идеальная возможность работать с каждым министром 

и получить ответы на вопросы, которые вас интересуют. 

Жезлов В.А. 

Станислав Игоревич, в своем докладе Вы отметили, что у нас ввод жилья 

показал рост на 11 %, но я так полагаю, что в основном у нас вводится жилье в 

Йошкар-Оле, в Медведевском районе, ну, может быть, в Волжске. За счет ввода 

этого жилья у нас идет существенный отток сельского населения, так называемая 

внутренняя миграция. Люди из села приезжают жить в Йошкар-Олу. У меня такой 

вопрос: планируется ли ввод жилья в районных центрах? Например, для 

расселения граждан из аварийного жилья. На местном уровне говорят, что деньги 

не заложены. Может, есть смысл разработать программу? На Социальном 

комитете Геннадий Григорьевич предлагал создать некие агрокластеры, чтобы 
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люди хотя бы в районный центр переезжали жить. А то мы можем остаться без 

людей на селе. 

Крылов С.И. 

Я думаю, такие программы есть, тем более когда мы говорим о 

комплексном развитии территории. Можно этот вопрос адресовать Министерству 

строительства.  

Эти 11 % – уровень сентября прошлого года. В прошлом году мы очень 

много вводили жилья, стимулировала еще газификация, люди сразу пошли 

регистрировать свое жилье, чтобы получить бесплатный подвод газа, и за счет 

этого мы показали высокий рост вводимого жилья. Ввод жилья с января по 

сентябрь составил 386 тысяч кв. м, что на полпроцента выше прошлого года. 

Здесь мы не видим больших темпов по строительству жилья. Эта программа 

разрабатывается совместно с Министерством строительства. Я думаю, все 

запланированные показатели будут выполнены. 

Потехин В.В. 

У меня такой вопрос. Уровень дотаций федерального центра у нас 

сохранится, уменьшится или увеличится? 

Крылов С.И. 

Это нужно спросить у Министерства финансов. 

Потехин В.В. 

Пять тысяч рабочих мест в какой отрасли планируется увеличить? 

Крылов С.И. 

Увеличится во всех отраслях. 

У нас целый ряд инвестиционных проектов. Каждый инвестиционный 

проект несет создание рабочих мест. Оставить меры поддержки, которые мы 

оказываем.  

Потехин В.В. 

Наша задача – сохранить рабочий потенциал и даже приумножить. 

Существуют ли в Марий Эл ценные бумаги? 
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Крылов С.И. 

Алексей Анатольевич, существуют? 

Минфин ответил, что существуют. 

Потехин В.В. 

Мы хотим, чтобы республика у нас была республикой, а не дотационным 

регионом. 

Крылов С.И. 

В заключение хочу сказать, что тот прогноз, который мы принимали год 

назад, очень хороший. Точность прогноза достаточно высокая. И те показатели, 

которые вы принимали в прошлом году, они все реализованы. А по некоторым 

показателям мы идем даже с улучшением. Это я говорю о качестве планирования, 

а также о качестве документов, которые вы принимаете. 

Председательствующий. 

Рассматривается второй вопрос "О проекте закона Республики Марий Эл 

"О республиканском бюджете Республики Марий Эл на 2024 год и на плановый 

период 2025 и 2026 годов". 

Слово предоставляется министру финансов Республики Марий Эл 

Торощину Алексею Анатольевичу. 

Торощин А.А. 

Уважаемый Анатолий Васильевич!  

Уважаемые депутаты и приглашенные! 

На ваше рассмотрение вносится проект закона "О республиканском 

бюджете Республики Марий Эл на 2024 год и на плановый период 

2025 и 2026 годов".  

Проект консолидированного бюджета на предстоящий период сформирован 

в соответствии с требованиями Бюджетного кодекса Российской Федерации 

и основан на прогнозе социально-экономического развития республики, основных 

направлениях бюджетной и налоговой политики, государственных программах.  

Безвозмездные поступления в консолидированный бюджет республики 

на следующий финансовый год предусмотрены в объеме 22,8 млрд рублей, или 
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с сокращением к первоначально утвержденному бюджету 2023 года 

на 2,4 млрд рублей. 

Объемы дотаций республике на 2024 год и на плановый период  

2025 и 2026 годов пока не доведены.  

Дотация на выравнивание и дотация на частичную компенсацию 

дополнительных расходов на повышение оплаты труда работников бюджетной 

сферы предусмотрены в проекте бюджета на уровне текущего года в суммах 

10,3 млрд рублей и 881,3 млн рублей соответственно.  

Целевые межбюджетные трансферты и средства Фонда развития 

территорий учтены в сумме 11,6 млрд рублей исходя из проекта федерального 

закона "О федеральном бюджете на 2024 год и на плановый период 

2025 и 2026 годов", внесенного Правительством Российской Федерации 

в Государственную Думу 29 сентября 2023 года, а также подписанных 

соглашений о предоставлении межбюджетных трансфертов из федерального 

бюджета.  

В полном объеме целевые средства будут распределены субъектам 

Российской Федерации ко второму чтению федерального бюджета. 

Параметры консолидированного бюджета республики представлены 

на слайде.  

С учетом имеющихся доходных источников увеличение расходов 

консолидированного бюджета (без целевых средств и дорожного фонда) к уровню 

первоначального бюджета текущего года составило 4,6 млрд рублей. 

Параметры республиканского бюджета республики представлены 

на следующем слайде. 

В соответствии с требованиями Бюджетного кодекса Российской 

Федерации проект республиканского бюджета по расходам сформирован в 

программной классификации расходов на основе новой структуры 

государственных программ. 
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В 2024 и 2026 годах прогнозируется профицит консолидированного 

и республиканского бюджетов в размере 2 423,3 млн рублей и 96,1 млн рублей 

соответственно. 

Дефицит консолидированного и республиканского бюджетов  

на 2025 год прогнозируется в размере 206,8 млн рублей. 

Профицит 2024 года обусловлен плановым погашением за счет 

федеральных межбюджетных трансфертов бюджетных кредитов, привлеченных 

в 2023 году на опережающее финансирование строительства объектов 

инфраструктуры и ремонта дорог. В 2026 году – необходимостью погашения 

инфраструктурных бюджетных кредитов за счет собственных средств. 

Источником покрытия дефицита бюджета в 2025 году станет 

инфраструктурный бюджетный кредит в общей сумме привлечения 

и погашения 206,8 млн рублей. 

Бюджет республики на 2024 год сформирован с учетом ограничений, 

установленных соглашениями с Минфином России о предоставлении республике 

бюджетных кредитов. 

Республиканский бюджет сформирован с профицитом. 

Долговая нагрузка на республиканский бюджет прогнозируется на уровне 

32,1 % по общему долгу и 5,4 % по рыночному долгу. 

По консолидированному бюджету долговая нагрузка по рыночным 

обязательствам не превысит уровня 5,9 %. 

Такие показатели дефицита бюджета и долговой нагрузки соответствуют 

целевым показателям заключенных соглашений между Минфином России и 

Республикой Марий Эл. 

По состоянию на начало 2024 года объем государственного долга составит 

12,3 млрд рублей. Рост показателя в течение 2023 года связан с предоставлением 

республике бюджетного кредита на опережающее финансирование расходных 

обязательств в объеме 2,9 млрд рублей. Срок погашения кредита - не позднее  

30 апреля 2024 года. 
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Расчетная величина государственного долга по состоянию на 1 января 

2025 года составит 9,7 млрд рублей, на 1 января 2026 года - 9,9 млрд рублей, 

на 1 января 2027 года - 9,8 млрд рублей. 

Ежегодное изменение долга в 2024 - 2026 годах связано с привлечением 

и погашением инфраструктурных кредитов. 

Основой формирования налоговых и неналоговых доходов бюджета 

республики на 2024-2026 годы явился прогноз социально-экономического 

развития республики. Основные показатели представлены на слайде. Учтены 

также прогнозные оценки администраторов доходов на трехлетний период. 

Налоговые и неналоговые доходы консолидированного бюджета 

в 2024 году оценены в соответствии с прогнозом социально-экономического 

развития республики в объеме 36,2 млрд рублей.  

Рост к первоначально утвержденному уровню текущего года составит 

6,0 млрд рублей, или 20,0 %. Без целевых источников, формирующих дорожные 

фонды, рост поступлений в бюджет республики составит 5,4 млрд рублей, или 

22,1 %.  

В плановом периоде 2025 и 2026 годов налоговые и неналоговые доходы 

консолидированного бюджета прогнозируются в объеме 35,0 млрд рублей 

и 37,4 млрд рублей соответственно. 

Поступления в республиканский бюджет налоговых и неналоговых доходов 

прогнозируются в объеме 30,2 млрд рублей, с превышением первоначально 

утвержденных на текущий год показателей на 5,6 млрд рублей, 

или на 22,7 процента.  

Без целевых источников, формирующих дорожные фонды, рост 

поступлений в бюджет республики составит 5,0 млрд рублей, или 26,0 процента. 

Прогноз и структура собственной доходной базы местных бюджетов 

представлены на слайде. 

В структуре налоговых и неналоговых доходов республиканского бюджета 

основная часть прогнозируемых доходов будет обеспечена поступлениями налога 

на доходы физических лиц, его удельный вес – 33,8 %. Поступления налога 
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на прибыль организаций составят 22,4 %, налога по упрощенной системе 

налогообложения – 8,7 %, налога на имущество организаций – 6,6 %, акцизов –  

20,0 %.  

Ключевой бюджетный источник – налог на доходы физических лиц – 

прогнозируется в доходах консолидированного бюджета республики в объеме 

14,3 млрд рублей с ростом к ожидаемой оценке текущего года на 13,1 %, или 

на 1,7 млрд рублей. При расчете налога использован прогнозируемый 

Минэкономразвития республики рост фонда оплаты труда на 2023 год (106,1 %), 

а также учтены поступления НДФЛ по повышенной налоговой ставке 15 % 

(с доходов свыше 5 млн рублей).  

В соответствии с требованиями статьи 58 Бюджетного кодекса Российской 

Федерации в новом бюджетном году будет сохранен механизм установления 

дополнительных нормативов отчислений от налога на доходы физических лиц 

в районные бюджеты и бюджеты городских округов, заменяющих часть дотации 

из республиканского бюджета. Передача по дополнительным нормативам налога 

на доходы физических лиц увеличит доходную базу местных бюджетов на сумму 

1,9 млрд рублей. 

В результате налог на доходы физических лиц будет зачисляться 

в республиканский бюджет по нормативу 70% и составит 10,2 млрд рублей. 

Налог на прибыль организаций спрогнозирован по ставке 17 процентов 

в объеме 6,8 млрд рублей. При расчете налога был использован прогнозируемый  

Минэкономразвития республики рост прибыли прибыльных предприятий 

по полному кругу организаций на 2024 год в размере 104,2 %. 

Поступления налога на имущество организаций прогнозируются 

в следующем году в объеме 2,0 млрд рублей. В основу расчета поступления 

налога на имущество организаций приняты прогнозные данные Управления 

Федеральной налоговой службы по Республике Марий Эл об объеме налоговой 

базы, налоговых льгот, задолженности по налогу.  

Налог, взимаемый по упрощенной системе налогообложения, 

спрогнозирован в доходах консолидированного бюджета в объеме 
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3,1 млрд рублей. Прогноз поступлений определен на основании данных, 

представленных Управлением Федеральной налоговой службы по Республике 

Марий Эл, и прогнозируемого Минэкономразвития республики индекса 

потребительских цен и с учетом передачи 15 % налога муниципальным 

образованиям.  

В результате налог, взимаемый по упрощенной системе налогообложения, 

будет зачисляться в республиканский бюджет по нормативу 85 % и составит 

2,6 млрд рублей.  

Неналоговые доходы спрогнозированы на следующий год в сумме 

1,5 млрд рублей и составят 5,0 % налоговых и неналоговых доходов. Структура 

неналоговых доходов представлена на слайде. 

Доходы республиканского дорожного фонда спрогнозированы в объеме 

6,1 млрд рублей за счет акцизов на нефтепродукты в сумме 4,7 млрд рублей (в том 

числе акцизы на нефтепродукты по нацпроекту "Безопасные и качественные 

дороги" 3,0 млрд рублей), транспортного налога в сумме 828,3 млн рублей, 

штрафов за нарушение правил дорожного движения в сумме 530,8 млн рублей 

и прочих источников в сумме 11,6 млн рублей.  

На формирование муниципальных дорожных фондов, как и в текущем году, 

переданы акцизы на автомобильный и прямогонный бензин, дизельное топливо, 

моторные масла для дизельных и (или) карбюраторных двигателей, производимые 

на территории Российской Федерации, по нормативу 10% от направляемых 

в бюджет республики, что составит 192,8 млн рублей.  

В муниципальные дорожные фонды акцизы на нефтепродукты будут 

направляться по дифференцированным нормативам. Сохранится зависимость 

размера норматива отчислений от акцизов на нефтепродукты в бюджеты 

муниципальных образований от протяженности автомобильных дорог местного 

значения, находящихся в собственности муниципальных образований. 

Прогноз по доходам учитывает налоговые расходы бюджета в виде 

налоговых льгот в сумме 199,4 млн рублей, что составит 0,8 % налоговых 

доходов. Государственная поддержка организаций в 2024 году, осуществляющих 
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инвестиционную деятельность, в форме налогового высвобождения по налогу на 

имущество организаций оценивается в объеме 124,2 млн рублей, по специальным 

налоговым режимам – 10,2 млн рублей. 

Налоговое высвобождение в связи с льготным порядком налогообложения 

транспортных средств физических лиц – 65,0 млн рублей.  

Таковы основные подходы к формированию собственной доходной базы 

бюджета республики на бюджетный цикл 2024 -2026 годы.  

Остановлюсь на особенностях формирования расходной части бюджета.  

При формировании проекта бюджета от главных распорядителей 

бюджетных средств поступили бюджетные заявки в сумме более 105,4 млрд 

рублей, что на 48,8 млрд рублей превышает возможности бюджета. 

Основные приоритеты расходной части республиканского бюджета связаны 

прежде всего с реализацией национальных проектов в соответствии с указами 

Президента Российской Федерации от 7 мая 2018 года № 204 "О национальных 

целях и стратегических задачах развития Российской Федерации на период 

до 2024 года" и от 21 июля 2020 года № 474 "О национальных целях развития 

Российской Федерации на период до 2030 года".  

Всего на реализацию национальных проектов предусмотрено в 2024 году 

9,0  млрд рублей, в 2025 году - 2,3 млрд рублей, в 2026 году - 1,4 млрд рублей. 

За счет роста доходной базы дополнительно к уровню 2023 года увеличены 

расходы на: 

фонд оплаты труда; 

социальные выплаты населению; 

оплату коммунальных услуг; 

резервный фонд Правительства Республики Марий Эл; 

страховые взносы на ОМС неработающего населения;  

программу госгарантий и другие первоочередные расходные обязательства. 

Одной из приоритетных задач является реализация мероприятий 

индивидуальной программы социально-экономического развития Республики 

http://base.garant.ru/71937200/
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Марий Эл на 2020 - 2024 годы, утвержденной распоряжением Правительства 

Российской Федерации от 8 апреля 2020 года № 927-р. 

Мероприятия программы направлены на решение ключевых  социально 

значимых проблем развития республики в сфере промышленности и сельского 

хозяйства, повышение инвестиционной привлекательности региона, развитие 

транспортно-логистического комплекса, жилищно-коммунального хозяйства 

и отраслей социальной сферы. 

На реализацию мероприятий программы в 2024 году планируется направить 

1,0 млрд рублей. 

Распределение по мероприятиям представлено на слайде. 

Бюджет республики имеет социальную направленность. В общем объеме 

расходов, без целевых средств дорожного фонда, расходы отраслей социальной 

сферы составляют 70%. 

Фонд оплаты труда работников бюджетной сферы сформирован в объеме 

19,6 млрд рублей с ростом на 2,7 млрд рублей, в том числе на сохранение 

соотношений целевых показателей средней заработной платы "указных" 

категорий работников, к прогнозируемому значению среднемесячного дохода 

от трудовой деятельности по республике (40 733 рубля) - 1,5 млрд рублей, 

на повышение с 1 октября 2023 года на основании решения Правительства 

республики на 15 процентов - 560,6 млн рублей, на доведение минимального 

размера оплаты труда с 1 января 2024 года до величины 19 242 рубля - 

486,3 млн рублей, на изменение структуры, условий оплаты труда (в том числе 

реализация пилотного проекта по системе долговременного ухода, создание 

школы креативных индустрий, введение советников директоров в организациях 

среднего профобразования, создание Государственного юридического бюро) - 

192,4 млн рублей. 

В сфере социальной поддержки граждан, как и в предыдущие годы, 

приоритетной задачей является обеспечение в полном объеме законодательно 

установленных публичных нормативных обязательств перед гражданами. 
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Средства на эти цели предусмотрены в объеме 2,6 млрд рублей, что 

составляет 5,2% в общем объеме расходов, с уменьшением на 1,9 млрд рублей 

к уровню текущего года. Это связано с: 

включением с 1 января 2024 года ежемесячных выплат на детей в возрасте 

от трех до семи лет включительно в состав ежемесячного пособия в связи 

с рождением и воспитанием ребенка (универсального пособия), назначаемого и 

выплачиваемого Фондом пенсионного и социального страхования Российской 

Федерации; 

отсутствием в проекте федерального закона о бюджете федеральных 

средств по ежемесячной денежной выплате, назначаемой в случае рождения 

третьего ребенка или последующих детей до достижения ребенком возраста трех 

лет. 

С 1 февраля 2024 года будут проиндексированы все социальные выплаты, 

исходя из индекса роста потребительских цен за предыдущий год, индексация 

которых предусмотрена законодательством республики. 

На реализацию полномочий в области занятости населения запланировано 

337,1 млн рублей, в том числе на: 

обеспечение выполнения функций центрами занятости населения – 

158,9 млн рублей; 

осуществление социальных выплат безработным гражданам за счет 

субвенции из федерального бюджета – 171,0 млн рублей; 

организацию профессионального обучения и дополнительного 

профессионального образования работников и учеников предприятий оборонно-

промышленного комплекса за счет субсидии из федерального бюджета – 7,0 млн 

рублей; 

мероприятия по добровольному переселению соотечественников за счет 

субсидии из федерального бюджета – 0,2 млн рублей. 

Расходы бюджета по отрасли "Образование" планируются в объеме 

15,4 млрд рублей с ростом на 0,9 млрд рублей.  
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Наибольший удельный вес (85%) составляют расходы Министерства 

образования и науки республики - 13 106 млн рублей. 

С увеличением планируются расходы: 

на фонд оплаты труда  - 1 271 млн рублей; 

на оплату коммунальных услуг – 81 млн рублей;  

на питание обучающихся льготных категорий (дети с ОВЗ, дети из 

многодетных семей, дети участников СВО) - 38 млн рублей. 

На организацию отдыха и оздоровления детей, включая детей, находящихся 

в трудной жизненной ситуации, планируется направить 47,5 млн рублей с ростом 

на 1,5 млн рублей. 

Кроме того, предусмотрены средства на обеспечение антитеррористической 

и пожарной безопасности образовательных организаций - 155,4 млн рублей, 

на замену окон в детских садах республики - 50,0 млн рублей. 

На обеспечение бесплатными учебниками обучающихся планируется 

145 млн рублей, из них национальные учебники (марийского языка) – 

11 млн рублей;  

За счет средств федерального бюджета на 2024 год предусмотрены 

бюджетные ассигнования в объеме 1 205,6 млн рублей.  

На внедрение цифровой образовательной среды - 156,6 млн рублей. 

На создание и оснащение центров образования, детского технопарка 

"Кванториум" - 118,7 млн рублей. 

На обеспечение деятельности советников директора по воспитанию 

в школах будет направлено 47,1 млн рублей. 

На создание новых мест дополнительного образования детей (приобретение 

средств обучения и воспитания) – 37 млн рублей. 

Расходы отрасли "Культура" запланированы в сумме 2 015 млн рублей, 

из них расходы по фонду оплаты труда составляют 1 503 млн рублей, или 74,6 %. 

С увеличением планируются расходы: 

на фонд оплаты труда - 193 млн рублей; 

на оплату коммунальных услуг – 14 млн рублей;  
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на оплату налога на имущество – 14 млн рублей, в связи с вводом Дома 

дружбы.  

Продолжится реализация мероприятий по сохранению объектов 

культурного наследия Республики Марий Эл. На данные цели планируются 

средства республиканского бюджета в сумме 71 млн рублей.  

Кроме того, за счет средств федерального бюджета в виде субсидий и иных 

межбюджетных трансфертов на 2024 год предусмотрены бюджетные 

ассигнования на: 

поддержку отрасли культуры (за исключением расходов инвестиционного 

характера в сумме 203,2 млн руб.) – 19,4 млн рублей; 

развитие сети учреждений культурно-досугового типа - 29,0 млн рублей; 

поддержку творческой деятельности и укрепление материально-

технической базы муниципальных театров, домов культуры - 26,3 млн рублей; 

реконструкцию и капитальный ремонт, техническое оснащение музеев - 

23,6 млн рублей; 

поддержку творческой деятельности и техническое оснащение детских 

и кукольных театров - 9,8 млн рублей; 

реализацию государственной национальной политики - 2,4 млн рублей. 

Расходы на содержание учреждений социального обслуживания населения 

планируются в сумме 1 189,3 млн рублей, из них: 

обеспечение деятельности (оказание услуг) организаций социального 

обслуживания – 1 053,5 млн рублей; 

обеспечение деятельности центров для детей-сирот и детей, оставшихся без 

попечения родителей, – 131,5 млн рублей; 

предоставление субсидий негосударственным организациям на возмещение 

затрат в связи с оказанием гражданам социальных услуг – 4,3 млн рублей. 

Снижение расходов к уровню текущего года на 0,6 млн рублей связано 

с отсутствием в проекте федерального закона о бюджете федеральных средств 

на создание системы долговременного ухода за гражданами пожилого возраста 

и инвалидами. 
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Проектом бюджета на 2024 год объем страховых взносов на обязательное 

медицинское страхование неработающего населения предусмотрен в сумме 

3,5 млрд рублей с ростом к уровню 2023 года на 265,1 млн рублей, что 

обусловлено повышением коэффициента удорожания стоимости медицинских 

услуг. 

Финансовые средства на реализацию Программы государственных гарантий 

бесплатного оказания гражданам медицинской помощи из республиканского 

бюджета предусмотрены в полном объеме. На финансирование отрасли 

"Здравоохранение" дополнительно выделено 114 млн рублей, из них: 

на приобретение медикаментов – 23 млн рублей, или 100% от потребности; 

на повышение уровня антитеррористической защищенности учреждений 

здравоохранения – 37 млн рублей; 

на приобретение оборудования – 49 млн рублей. 

Расходы отрасли "Физическая культура и спорт" спрогнозированы в объеме 

689,1 млн рублей, из них: 

на содержание спортивных сооружений – 366,4 млн рублей; 

на обеспечение деятельности учреждений – 167,1 млн рублей; 

на развитие массового спорта, проведение мероприятий и соревнований 

различного ранга – 37,7 млн рублей; 

на проведение работ по капитальному ремонту объекта "Физкультурно-

оздоровительный комплекс №1" - 98,9 млн рублей; 

на приобретение спортивного оборудования и подготовку спортивного 

резерва – 19 млн рублей. 

Расходы по разделу "Средства массовой информации" планируются в сумме 

155,4 млн рублей, с ростом на 10,6 млн рублей, в том числе на:  

государственную поддержку телерадиовещания – 70,8 млн рублей; 

государственную поддержку средств массовой информации 

и книгоиздания – 84,6 млн рублей, из них: 

выпуск социально значимой литературы – 6,3 млн рублей; 
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информационное освещение деятельности органов государственной 

власти – 2,4 млн рублей. 

Объем расходов на осуществление дорожной деятельности в 2024 году 

сформирован в размере 8,9 млрд рублей. 

Отчисления от акцизов на нефтепродукты и транспортного налога 

в муниципальные дорожные фонды сформированы в размере 10 %, что составляет 

192,8 млн рублей. 

Расходы республиканского дорожного фонда составят 8,7 млрд рублей. 

Средства республиканского дорожного фонда распределены по следующим 

направлениям: 

реализация мероприятий национального проекта "Безопасные 

и качественные автомобильные дороги" – 5,3 млрд рублей (из них 482,1 млн 

рублей – межбюджетные трансферты муниципальным образованиям); 

модернизация и развитие сети автомобильных дорог общего пользования 

республиканского значения – 2,0 млрд рублей; 

повышение безопасности дорожного движения – 160,0 млн рублей; 

межбюджетные трансферты муниципальным образованиям 

на строительство (реконструкцию) автомобильных дорог общего пользования 

местного значения, а также осуществление целевых мероприятий в отношении 

данных дорог в сумме 781,1 млн рублей; 

субсидии юридическим лицам на возмещение затрат, возникающих 

в результате реконструкции, капитального ремонта, ремонта и содержания 

мостовых сооружений, в сумме 210,0 млн рублей; 

расходы на управление дорожным хозяйством – 206,2 млн рублей. 

Средства регионального дорожного фонда в объеме 1,2 млрд рублей 

планируется направить на предоставление межбюджетных трансфертов 

бюджетам муниципальных образований на строительство и ремонт 

автомобильных дорог общего пользования местного значения, из них в рамках 

реализации национального проекта "Безопасные качественные дороги" - 482,1 млн 

рублей. 
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Расходы на господдержку жилищно-коммунального хозяйства 

запланированы в объеме 1,1  млрд рублей, с увеличением к уровню 2023 года на 

50,1 млн рублей, или 4,5 %. 

Значительную долю занимают расходы на предоставление субвенций 

бюджетам муниципальных образований по возмещению разницы в тарифах: 

теплоснабжающим организациям в сумме 970,2 млн рублей с ростом 

к уровню 2023 года на 6,4 % (62,2 млн рублей); 

организациям, осуществляющим холодное водоснабжение и водоотведение, 

расходы запланированы на уровне 2023 года в сумме 63,6 млн рублей. 

В целях проведения мероприятий по предупреждению несостоятельности 

(банкротства) и восстановлению платежеспособности водоканалов на 2024 год 

запланированы средства в объеме 76 млн рублей со снижением к уровню 

2023 года на 22,1 млн рублей, или на 22,5%. Снижение расходов обусловлено 

уменьшением размера кредиторской задолженности муниципальных 

предприятий – водоканалов и поэтапным восстановлением 

их платежеспособности. 

На реализацию прочих мероприятий в сфере жилищно-коммунального 

хозяйства на 2024 год запланированы средства в размере 46,1 млн рублей с ростом 

к уровню 2023 года на 27,7 % (10 млн рублей). 

В рамках инициативного бюджетирования  продолжится поддержка 

проектов развития территорий муниципальных образований, основанных на 

местных инициативах. 

Ежегодно на реализацию проектов местных инициатив предусматривается 

50,0 млн рублей. 

По результатам конкурсного отбора отобрано 55 проектов, сумма субсидий 

между муниципальными образованиями распределена в полном объеме. 

Наибольший объем субсидий приходится на проекты по ремонтно-

восстановительным работам улично-дорожной сети, устройство общественных 

зон отдыха, благоустройство мест захоронения, благоустройство придомовой 

территории. Также значительную долю занимают проекты, направленные на 
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ремонт и обустройство памятников, благоустройство мест размещения твердых 

коммунальных отходов и устройство уличного освещения. 

На господдержку агропромышленного комплекса в 2024 году 

запланированы бюджетные ассигнования в объеме 810,4 млн рублей.  

В соответствии с проектом федерального бюджета на 2024 год республике 

предусмотрены средства на условиях софинансирования в объеме 

556,6 млн рублей со снижением к уровню 2023 года на 2,9 %. 

На господдержку сельского хозяйства за счет средств республиканского 

бюджета Республики Марий Эл в 2024 году планируется направить 

229,2 млн рублей, что превышает уровень 2023 года на 99,5 млн рублей, или почти  

в 2 раза. 

С целью сохранения налогового потенциала республики в 2024 году 

продолжится оказание государственной поддержки развития малого и среднего 

предпринимательства, инвестиционной и инновационной деятельности 

и промышленности в объеме 60,8 млн рублей.  

Из общего объема на реализацию мероприятий в рамках национального 

проекта "Малое и среднее предпринимательство и поддержка индивидуальной 

предпринимательской инициативы" за счет средств федерального бюджета 

предусмотрено 21,0 млн рублей. 

На реализацию проектов по повышению производительности труда 

на предприятиях за счет средств федерального бюджета предусмотрено 12,6 млн 

рублей. 

Финансирование мероприятий инвестиционного характера в 2024 году 

запланировано в объеме 3,9 млрд рублей со снижением к уровню 2023 года 

на 19,0 процента (- 921,4 тыс. рублей). 

Необходимо отметить, что на снижение расходов инвестиционного 

характера в 2024 году повлияло в первую очередь завершение реализации 

адресной программы  переселения граждан из аварийного жилищного фонда, 

а также завершение строительства объектов в рамках индивидуальной программы 
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социально-экономического развития Республики Марий Эл и национального 

проекта "Оздоровление р. Волга". 

Кроме того, на снижение расходов оказало влияние привлечение 

бюджетного кредита в сумме 906,9 тыс. рублей на опережающее финансирование 

объектов в 2023 году, строительство которых было запланировано на 2024 год: 

"Реконструкция очистных сооружений канализации г. Йошкар-Олы" - 

409,9 тыс. рублей; 

"Строительство автомобильных дорог для освоения земельных участков, 

выделенных для индивидуального жилищного строительства для многодетных 

семей в д. Апшакбеляк, г. Йошкар-Ола, 3 этап" - 272,9 тыс. рублей; 

"Реконструкция систем ливневой канализации г. Йошкар-Олы Республики 

Марий Эл, этап 11 (прокладка коллектора ливневой канализации от ул. Й.Кырли 

по ул. Западной" - 224,1 тыс. рублей. 

Основные направления расходов инвестиционного характера в 2024 году 

представлены на слайде. 

Значительную долю занимают расходы по строительству объектов 

образования, культуры и социальных объектов. Перечень объектов, строительство 

которых планируется в 2024 году, представлен на слайде. 

Ассигнования на обслуживание государственного долга предусматривают 

процентные платежи по государственным долговым обязательствам республики. 

На 2024 год расходы на обслуживание госдолга республики 

прогнозируются в сумме 141,1 млн рублей, или 92,2% к уровню 2023 года. 

Сокращение расходов связано с замещением большей части коммерческих 

заимствований бюджетными кредитами, предоставленными из федерального 

бюджета. 

Финансовая помощь бюджетам муниципальных образований 

предусмотрена в объеме 13,8 млрд рублей, из них дотации составили 

1,6 млрд рублей, с ростом на 9 процентов к уровню прошлого года. 
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Это основные подходы, которые использовались при формировании 

показателей консолидированного бюджета республики на 2024 год и на плановый 

период 2025 и 2026 годов.  

Прошу депутатов поддержать представленный проект закона 

о республиканском бюджете на  предстоящий период. 

Председательствующий. 

Спасибо, Алексей Анатольевич. 

Уважаемые депутаты, пожалуйста, вопросы. 

Зубков Г.Г. 

Алексей Анатольевич, рассматривая проект бюджета на 2024 год и 

последующие годы, мы видим, что бюджет на 2024 год сформирован с 

профицитом 2,4 млрд рублей. Но мы понимаем, что эти денежные средства были 

потрачены на строительство и ремонт дорог и взяты в коммерческих банках. 

Посмотрим приложение № 1 к Закону "Источники финансирования дефицита 

республиканского бюджета Республики Марий Эл на 2024 год и на плановый 

период 2025 и 2026 годов", указана эта же цифра – 2 423 345 тысяч рублей. 

Из чего же она складывается? Смотрим, что большая доля этих заимствований – 

1 640 млн рублей – это кредиты кредитных организаций, но не указано, например, 

что это из федерального казначейства, что целевые деньги направлены в 

Министерство финансов Российской Федерации. Получается, что мы в карман 

положили деньги кредитных банков и в то же время в 2024 году вновь 

возвращаемся к ним же. 

Торощин А.А. 

Нет. К сожалению, все эти бюджетные процессы – дефициты, профициты – 

они не так просты, как кажутся с первого взгляда. То, что Вы сейчас рассказали, 

это немножко другое. У нас есть плановое гашение бюджетных кредитов, которое 

мы осуществляем каждый год. На следующий год это плановое гашение – 

1 680 млн рублей. Для того, чтобы в первоначальном бюджете сбалансировать 

бюджет, не понимая пока, что будет происходить у нас с доходной частью, 

доходная часть не имеет полного объема федеральных затрат, мы ставим 
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замещение на коммерческий кредит. Но я хочу сказать, что мы уже четвертый год, 

несмотря на то, что планируем замещение бюджетных кредитов коммерческими 

кредитами, мы закрываем их сами и коммерческие кредиты не привлекаем. 

Я очень надеюсь, что на 2024 год тоже привлекать не будем.  

Царегородцев С.Н. 

Алексей Анатольевич, у меня два вопроса, и оба они касаются сферы 

здравоохранения. 

Первое. Есть статья расходов как реализация мероприятий по проведению 

массового обследования новорожденных на наследственные заболевания. 

В 2023 году было предусмотрено 14 672 тысячи – сумма расходов, а в 2024 году 

почему-то предусмотрено всего 600 тысяч. Чем обусловлена такая разница? 

Второй вопрос касается профилактики ВИЧ-инфекции и гепатитов В и С, 

в 2023 году – 39 млн рублей, а в 2024 году запланирована сумма в размере 27 млн 

рублей. При этом в 2021 году, по данным ООН, Россия вошла в пятерку стран с 

наиболее высокой скоростью распространения ВИЧ-инфекции. Чем обусловлено 

сокращение расходов по этим направлениям? 

Торощин А.А. 

Я еще раз говорю, что мы сейчас слушаем бюджет, которого не будет, будет 

другой бюджет. 

Я хочу сказать, что все средства республиканского бюджета, которые были 

направлены в прошлом году на те или иные мероприятия, сохранены. Если по 

какому-то направлению нет этой строчки или она идет со снижением, то эти 

средства пока федеральным бюджетом не распределены. Это целевые средства 

федерального бюджета. Я сейчас не готов ответить. Там очень много 

классификаций, я еще не успел посмотреть, но я думаю, все эти позиции в 

бюджете будут. 

Еще скажу. Я знаю, этот вопрос в здравоохранении очень остро стоял. 

Я первый раз увидел в бюджете средства, предусмотренные на приобретение 

глюкометров. Эти средства появились первый раз. Наконец-то нам федеральный 
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центр эти средства выделяет. Теперь, я надеюсь, мы полностью снимем эту 

проблему. 

Пономарев А.С. 

У меня вопрос по непрограммным расходам. Есть такая строчка 

"Повышение оплаты труда, погашение кредиторской задолженности…", она 

очень длинная. И там в расходной части стоит 4 115 млн. И они практически 

никак не расписаны. Хотелось бы понять, что это за деньги и куда они идут? 

Потому что остальные программы расписаны достаточно подробно. 

Торощин А.А. 

Это как раз с учетом повышения заработной платы, повышения 

коммуналки. Мы первоначально не доводим эти средства до 

бюджетополучателей. Мы доводим до определенной границы, остальное 

резервируем, уже по ходу, когда исполняется бюджет, когда у нас есть 

фактические показатели, мы в течение года эти средства распределяем. Все эти 

средства распределятся между отраслями и будут направлены как раз на эти цели, 

которые там прописаны. Это как бы источник. 

Пономарев А.С. 

Второй вопрос. Раньше в непрограммных целях была такая строка, как 

деньги, которые перечисляет Правительство ФОМСу за неработающее население. 

Сейчас они оказались в строчке "Здравоохранение", и тем самым у нас вроде 

здравоохранение выросло. Но мы все понимаем, что в здравоохранении половина 

денег – это то, что мы перечисляем ФОМСу. Физически они не идут на развитие 

нашей системы, а просто уходят в федеральный ФОМС. 

Торощин А.А. 

Это изменение классификации. Я каждый год мечтаю, что изменения не 

коснутся следующего года, не будут ничего менять, не будут менять структуру 

программ, не будут менять классификацию, не будут менять разделы, но каждый 

год кто-то придумывает, что это нужно менять.  

Когда выделили в отдельное фонд ОМС, но для меня это всегда было 

здравоохранение, какая разница, это идет в наше здравоохранение, мы платим в 
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федеральный фонд, федеральный фонд платит больницам по счетам, которые они 

выставляют. Мы платим меньшую долю, чем дает нам федеральный бюджет 

обратно. Система обязательного медицинского страхования такая. 

Новиков А.А. 

Уважаемый Алексей Анатольевич! Комитетом по развитию 

агропромышленного комплекса, экологии и природопользованию еще в июле 

поднимался вопрос о необходимости дополнительной государственной 

поддержки начиная с 2024 года отрасли молочного животноводства. Это решение 

принято в связи с тем, что резко упали закупочные цены на молоко, возросли 

цены на топливо. И в нашей республике около 50 хозяйств, у которых упала 

доходность, это может привести к сокращению поголовья молочного 

скотоводства. В связи с этим наш Комитет обратился с предложением 

к Правительству, а затем Минсельхоз обратился к Минфину о включении в заявку 

дополнительных 187 млн рублей на поддержку молочной отрасли в 2024 году. 

Показатели по селу делают несколько крупных агрохолдингов, а средние 

хозяйства находятся в плачевном состоянии. Поддерживая молочную отрасль, мы 

поддерживаем сельский уклад жизни, мы поддерживаем основных работодателей 

деревни. Стоит острая необходимость поддержки молочной отрасли. 

Рассматривался ли Минфином вопрос в отношении этой суммы? 

Торощин А.А. 

187 600 тысяч рублей. Я эту цифру знаю. У нас все проблемные вопросы, 

которые требуют решения, собраны отдельно. И сейчас, когда мы имеем все 

цифры, Правительство будет принимать решения о дополнительном вливании в 

эту отрасль и какая-то часть будет учтена. 

Глущенко Н.В. 

Возможно ли увеличение размера бюджета муниципального образования 

"Город Йошкар-Ола"? Что для этого нужно сделать? Потому что, когда мы 

обращаемся с вопросами, которые поступают к нам как к депутатам, чьи округа 

находятся в муниципальном образовании "Город Йошкар-Ола", мы поднимаем 

вопросы на уровне администрации городского округа "Город Йошкар-Ола" 
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и прекрасно понимаем, что они не могут это выполнить, потому что у них 

физически нет денег. А вопросы нарастают как снежный ком.  

Оказывается, больная тема, как сегодня выяснилась, я, к сожалению, не 

смогла послушать прямую линию с Юрием Викторовичем, какие вопросы 

задавали, но однозначно – тема освещения городских улиц столицы Республики 

Марий Эл очень острая. И, когда я поднимаю этот вопрос в муниципалитете, они 

отвечают, что деньги закончились. У меня вопрос как к профессионалу: что нужно 

сделать, чтобы бюджет Йошкар-Олы был увеличен? Потому что они все равно 

будут к вам обращаться за средствами. Не логично ли сразу увеличить 

на 1, 2, 5 %? 

Торощин А.А. 

Мы сейчас как раз работаем в этом направлении, причем в направлении как 

увеличение доходной базы, так и в направлении – разгрузить по расходам: забрать 

часть расходов на республиканский уровень, чтобы те средства, которые 

тратились в городе, можно было направлять на другие расходы. 

Пока по цифрам ничего не скажу, но обязательно будет увеличение 

доходной базы у города и будет разгрузка по расходам. При этом задач много, но 

решать их нужно взвешенно. В этом году мы столкнулись с тем, что в самую 

неснежную зиму за последние несколько лет было потрачено средств на вывоз 

снега в несколько раз больше, чем в обычную зиму, и после этого говорят, что у 

нас нет денег.  

Точная информация по этому вопросу уже будет к головному комитету. 

Жезлов В.А. 

Алексей Анатольевич, Вы в своем докладе отметили, что программа 

по переселению граждан из аварийного жилья закончена. А что дальше? У нас 

еще граждане, которые проживают в аварийных домах, остались не только 

в Йошкар-Оле, но и по республике. Что дальше планируется? 

Торощин А.А. 

На уровне Федерации программа на следующий год приостановлена в связи 

с тем, что дорабатывается законодательная, нормативная база, и с 2025 года эта 
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программа будет продолжена. По предварительным прогнозам, будет другой 

уровень софинансирования для республики. Мы сейчас платили 2 %, понятно, что 

у нас были расходы на допплощади, прочие расходы, увеличение стоимости 

квадратного метра. Но, если уровень софинансирования будет такой, то появится 

еще одна большая статья расходов республиканского бюджета. С 2025 года 

планируется программу продолжить. 

Председательствующий. 

Программа Дня депутата выполнена. 

Благодарю всех за работу и участие. 

 


